
總會長訊息 

慈幼會范達民神父 

孩子不曉得 種族為何物 

「耶穌出生意義何在？」 

「我將與你在一起；永不會忘記你！」（Annetta，7 歲） 

「上主，感謝你維持著天國與地上的聯繫。」（Ninnina，12 歲） 

我看到一張相片，有兩位分別兩歲及三歲的嬰兒，一名是黑人，另一名是白人。黑人嬰

兒懷著一份純真性情，撫慰著白人嬰兒。這份自然流露的動作，意義深長，使我靈機一觸，

想到要在這聖誕佳節，向你們傳達什麼樣的祝福話語。 

我親愛的慈幼大家庭，遍佈世界各地，鍾愛鮑思高教育法及事業的好友，我們正處於交

織著暴力、恐懼、無理迫害的悲慘時代；充斥著仇恨與歧視、武鬥的年代。也許人類從沒經

歷過如斯慘酷的世代。 

當然，我從未遺忘第一及第二次世界戰，這些在我們文化記憶中不能磨滅的事件，只怕

這些恐怖事件會重現人間。然而，我更不會對這些席捲世界的暴力浪潮避而不談。 

讓我們想一想，隨著世界兩大陣營的「冷戰」結束，伴隨著的理應是悠長的和平日子，

但地球卻仍捲入大大小小的衝突旋渦之中，深深植根的暴力主義、選擇性的侵略行為，這些

冷血行動便促成了真正的內戰。敘利亞發生的事件正是這樣，史無前例的難民潮，正是最有

力的證據。我們對此大感驚訝錯愕。 

我們要問問自己：身邊發生了什麼事？我們深厚的人道精神在哪裡？我們為大眾的利益

所要做的事，如今要改變嗎？美國人達成各種協議後，所宣佈及期待的成功，以及長久盼望

的成果，至今在哪裡？這些殘酷與毀滅性的理念從哪裡產生？諾貝爾和平獎得主所付出過的

努力，帶來了什麼益處？ 

我看著這兩位嬰兒，一黑一白，我想到答案就在這裡。孩子不曉得種族為何物，更不認

識分裂和屠殺，因此他們能成為朋友。 



我與你們談話的重點，在於我們多次在福音所讀到的：要懷著純樸的心靈，毫無損傷及

玷污，猶如孩子一般，這種的人將能進入天國。 

我們慶祝聖誕，無非就是慶祝天主大愛的奧蹟，正如葉夫多基莫夫(Paul Evdokimov)所寫

的。這是降生成人的奧蹟，是天主對人類及世界大愛的奧蹟。身處於不同地域，有著不同經

歷的人類，面對著無數平凡及震撼事件時，所走的往往都是暴力、悲傷、畏懼及死亡的道

路。 

聖經上說：「有一嬰孩為我們誕生了，有一個兒子賜給了我們」（依 9：5）─ 這位孩

子猶如一般的孩子，未能知曉各種概念或分別；這孩子就是真正和平的使者，展現天主人性

的臉，要接受暴力及流血死亡的命運。 

我的朋友，親愛的讀者：讓我們的心靈，都受到這份熱切的邀請，去追求和平，讓和平

覆蓋每種理念和偏見，使人們都追求真正的友愛。 

我們必能達到。真正的人性主義並非空洞的理念；雖是夢想卻能予以實踐，可能只是小

規模的實踐，我們可設法展現真正的人性，彼此互相接納，無分種族膚色，使各人的相遇都

真正展現人的一份本性及尊重，克勝所有不平等及個人的分別。 

我邀請你們，以小小的大愛度過聖誕，以回應天主的大愛，夢想大愛，但轉化成簡單的

個別行動，以實踐這愛。 

相信我：假如暴力像病毒一樣能四處傳播，那就有傳染性，讓我們在日常生活中學習，

使能按各人的身分及角色，向人們傳遞溫良、尊重、感恩、熱情與友愛，猶如其他完人的特

質一樣，能予以學習及傳遞。 

讓我們每人踏出一步，即使在最平凡的事件中，也能傳遞這個訊息：不要讓暴力升級！

因為我們都願意肖似小孩，不知什麼是分裂，什麼是屠殺，更是因為有一嬰孩為我們誕生

了，有一個兒子賜給了我們，就是天主子，不只在這聖誕佳節，而是永久地賜給我們。 

願愛的天主降臨你們及你們的家庭。 

慈悲禧年暨鮑思高誕生二百周年聖誕快樂。 


